

# Los Debates

Diario político, de avisos, defensor de los intereses de la comarca

FRANQUEO CONCERTADO

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**  
 Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.  
 Fuera, trimestre id., 3 pesetas.  
 Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA  
 Sábado 15 de Enero de 1910

**PUNTOS DE SUSCRIPCION**  
 En Tortosa, en la Administración, Plaza del Hospital, 5.  
 En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.  
 Kiosko Barcelonés, frente al Hotel Continental.

## SACANDO COSAS DE QUICIO

### Una manifestación

La camarilla maurista, que no los conservadores, la camarilla maurista, esa que no se resigna con su caída del Poder, sin duda porque creyó que era el Poder una propiedad suya, y explóta, en una campaña de envidias y calumnias, todo género de asuntos para entorpecer la acción gubernamental del Sr. Moret, acoge un hecho ocurrido al anochecer de ayer frente a los balcones de la casa que ocupa la redacción de nuestro querido colega *La Correspondencia Militar*, como síntoma de descontento contra el Gobierno del elemento armado.

Es precisa la más terminante protesta contra la nueva absurda pretensión de aquella camarilla del hombre funesto que durante tres años gobernó a la España de este siglo cual si nos hallásemos en tiempos de Calomarde. Es precisa esa protesta para que no haga camino la infame suposición de aquel descontento. Y no hay mejor manera de formularla que contando los hechos anteriores á la manifestación de ayer y aclarando algunos puntos que la mayoría de las gentes desconoce y que los mauristas quieren sacar de quicio, amparándose precisamente en ese natural desconocimiento.

En el relato de esos hechos no queremos mezclar comentario alguno por nuestra parte; no queremos siquiera resaltar las circunstancias elocuentísimas de que frente á los trabajos del periódico militar en cuyo favor se produjo la manifestación de ayer, hay otros trabajos de otro periódico militar prestigiosísimo por su historia, por las brillantes plumas que lo redactan, por su gran autoridad en la milicia, *El Ejército Español*, que ha hecho una campaña opuesta á la de *La Correspondencia*.

Queremos solamente relatar, huyendo de intento de toda consideración por cuenta propia, en un pleito en el cual nuestra opinión no puede pesar nada, por el carácter técnico del asunto que se debate.

Y relatando, diremos que el diputado carlista Sr. Llorens empezó á publicar hace bastantes días varios artículos encomiando la dirección y el éxito obtenido en los combates del 9, 18, 20 y 21 de Julio, y 6 de Septiembre últimos y poniendo de manifiesto algunos desaciertos habidos, á su juicio, en las acciones del 23 y 27 de Julio, fundando en esta labor un estudio para ascensos por méritos de guerra, estudio del cual deducía que en los combates victoriosos se habían dado menos empleos que en aquellos cuyo resultado no le parecía favorable.

En el mismo sentido que el Sr. Llorens publicó dos artículos un escritor que firmaba con el pseudónimo de «Santiago Valisoletano», quien además solicitaba la revisión

de recompensas y escala cerrada en tiempo de guerra en las armas y cuerpos que no la tienen.

La autoridad superior judicial estimó necesario ordenar que se abriesen diligencias para averiguar quién era la persona que firmaba «Santiago Valisoletano», y con este motivo el Juzgado militar se personó hace tres días en la redacción de *La Correspondencia Militar*, procediendo, como ya dijimos, á un detenido registro, que no dió resultado, y continuó las actuaciones con el fin indicado.

¿Qué tiene que ver todo esto con el Gobierno? ¿Acaso ignora nadie que cuantos antecedentes sirven para resolver las propuestas de recompensa vienen del teatro de operaciones, los estudia é informa el Estado Mayor Central y, dentro del estrecho marco de los reglamentos vigentes, lo aprueba el ministro después de haber dado cuenta á S. M. el Rey?

¿Es que no sabe todo el mundo que por lo que se refiere á la concesión de empleos los juicios de votación que se forman para otorgarlos se tramitan en el mismo teatro de la guerra y los formulan jefes ó generales que han asistido á la acción de guerra por la cual se trata de conceder dicha recompensa?

No saquen los mauristas las cosas de quicio y sepan que esa maniobra de ahora tendrá el propio nulo resultado que esas otras empleadas por ellos, unas veces suponiendo que en Europa no ha cesado la agitación anti-españolista que les echó á ellos del Poder, otras queriendo (jimbéciles!) presentar á Moret como anarquizante, otras hablando de dificultades para el partido liberal, cuyo jefe aún no sabe (¡hábrase visto absurdo político más enorme!) si cuenta con el decreto de disolución de las actuales Cortes, otras hablando del peligroso predominio de los enemigos de las instituciones, en la marcha de la política, hablando de eso los mismos, los mismísimos que otorgaron todo calor y toda protección á los carlistas, á los separatistas catalanes, sin duda porque esos sí que eran amigos leales de nuestras instituciones y de nuestra patria.

Sepanlo los mauristas y varíen de táctica, aunque sólo sea por no ponerse en ridículo.

(De La Prensa).

## EL VIAJE DE GASSET

### La agricultura en el Rif

Realmente el Sr. Gasset tuvo una feliz inspiración, demostrativa de que su propósito al visitar la región rifeña no era satisfacer curiosidades ó caprichos, sino hacer obra fructífera al rodearse en la excursión de un séquito peritísimo de ingenieros de todos los ramos, para que ellos mirasen en

el Rif con los ojos de la Ciencia las necesidades de la región y las riquezas que en ella pueden explotarse.

El problema del Rif es hoy para los españoles complejo; no cabe para solucionarlo satisfactoriamente fijarse en uno de sus términos y abandonar los otros: en el Rif España tiene que hacerlo todo, desde cimentar una sociedad apta para la vida de relación con Europa, hasta desbrozar los campos y arrancar á la tierra sus tesoros minerales y vegetales.

Al ministro de Fomento concierne esta labor positiva, que no debe tardar en ser seguida de ese otro trabajo sociológico, porque en éste se encontrarán bases firmes para el desarrollo de todos los proyectos.

Por creer de suma conveniencia ese estudio documentado y completo de lo que es el Rif bajo el punto de vista de terrenos por explotar, el actual ministro de Fomento dividió á su séquito facultativo en distintas Comisiones, para que luego informasen sobre obras públicas, puentes, canales, minería, orografía y agricultura. Este trabajo se ha realizado con toda devoción, y de la necesidad que de él tenemos puede dar fe la sorpresa de los ingenieros, que pesimistas fueron al Rif, porque sus oídos escucharon mil veces en España la frase: «Aquello es un puñado de rocas, que no merece el menor sacrificio por su esterilidad y poca extensión»; hoy esos ingenieros hablarán á la Nación de lo que es la parte del Rif pacificada por nuestro Ejército, dirán cómo esas cuatro rocas se transforman en quinientos kilómetros cuadrados en la actualidad, y al hablar en sus ponencias de las producciones del Rif, de sus yacimientos metalíferos, destruirán ese estigma que la ignorancia puso al Rif titulándole país pobre, mísero, estéril, inmerecedor de ningún sacrificio.

Digan ahora los que ridiculizaban el viaje del Sr. Gasset si éste hizo bien ó mal en abrir por lo menos los ojos á la opinión y decirle: «Esto hay, ahora tú verás si te conviene apreciarlo ó explotarlo».

Este suelo de Africa besa á la tierra y la adorna con las galas de su propia fecundidad cuando aun en Europa los campos adustos están enmantelados con hielo y nieve. Enro para el Rif es el Abril de Castilla, y nuestros ojos, apenas traspuestos los límites de la plaza de Melilla, recreáronse con paisaje de gamas policromas verdeante, con la inspección de unos campos en plena juventud, cubiertos de vegetación, y no porque las semillas abortaran aquila vida vegetal (que, por desgracia, en 80 por 100 de esta región no ha recibido en el araño de un arado), sino por la prda vida de esta tierra, que estalla en salves vegetaciones á falta de cultivos y cuidados agronómicos.

Los inieros han recorrido los valles de Fraja, Benisicar, Mazuza, Nador, Beni-Bu-Iur, Ulad-Setut y Quebdana, y en todos los han podido apreciar que la

agricultura puede ser fuerte y ricamente provechosa.

En su mayoría, estas tierras tendrán que recibir cultivos de secano; este problema del agua es el único que presenta difícil solución. Salvando las orillas del Río de Oro, Zeluán y Mulaya, en el resto de la región rifeña ahora estudiada no se encuentra agua en cantidad suficiente para pensar en obras de pantanización y riego.

El reconocimiento de la cuenca del Río de Oro tuvo por objeto estudiar establecimientos de pantanos, canales y llevada de agua potable para abastecer á Melilla. Sólo al pie del morabito Sidi-Alli-Issa, situado en el zoco de El Jemis, de Benisicar, existe un manantial de importancia, llamado Louissa, que, según los indígenas, tiene en tiempos de sequía un caudal mínimo comparable en grosor al muslo de un hombre; pero la calidad de esta agua es inferior á la encontrada en otros manantiales del barranco del Lobo, por lo que la Comisión cree que el abastecimiento de Melilla debe hacerse de esos manantiales.

Respecto al riego, resulta imposible la construcción de pantanos en el Río de Oro, no solamente por no existir angosturas adecuadas en su cauce, sino también porque el terreno está compuesto por calizas cavernosas, y, por tanto, es muy permeable, á mas, en todo el cauce hay tal cantidad de arrastres, que demuestran de un modo indudable que los pantanos se cegarían rápidamente. Cree la Comisión que lo que si pueden hacerse son pequeñas presas en el lecho del Río de Oro, que si bien se cegarían rápidamente, no producirían grandes pérdidas, por ser su coste de construcción muy pequeño, teniendo, en cambio, la ventaja de que de ese modo se regularizaría el régimen del río, y, por tanto, que con canales de derivación se podría regar perfectamente toda su cuenca en una extensión de 8 kilómetros; siendo de notar que aun hoy mismo esta región es tan poderosamente fértil, que en una extensión de 5 kilómetros de largo por uno de anchura se ven magníficas huertas, de donde salen todas las provisiones de hortalizas de Melilla. Igual ocurre con el cauce del río de Frajana, paralelo al anterior y tan rico como éste.

Respecto á Nador, la existencia de pequeños cursos de agua, gran cantidad de agua subterránea y pozos, de antiguo hicieron del valle el granero del Rif. En este punto, ó quizás en Zeluán, por la mejora de tener aguas abundantes en el río del mismo nombre, se establecerá enseguida una extensa granja agrícola, que convertirá el valle de Nador, Tauima, Atlaten y Zeluán, de 30 kilómetros cuadrados, en riquísimo terreno, mitad de secano.

Dejaremos para otro día el tratar de la región de Quebdana, más rica que la de Guélaya, y en la que será, no ya sólo posible obtener grandes rendimientos agrícolas, sino asimismo forestales.

En la actualidad, las kábilas de Benisicar, Mazuza, Beni-Bu-Ifrur y Beni-Sidel,



que componen la provincia de Guelaya, producen cereales (trigo y cebada, más de esta última), legumbres y hortalizas de todas las especies, abundando los espárragos, lechugas, nabos, zanahorias, berzas, repollos, alcachofas, apios, cebollas y patatas.

Los poblados más ricos son los de Nador, Barraca, Frajana, Segangan, Ulad-Brahem, Serarga, Garmud, Ulad-Ali y Ulad-el-Arbi.

RUIZ ALBÉNIZ

Melilla, 9 Enero.

## LA BELLEZA

El tipo perfecto de belleza femenina entre los indios es la Padmini ó mujer Loto.

Hé aquí como la describen sus poetas: «Es bella como Rathí (la voluptuosidad).

Como el del cisne, su andar es dulce y gracioso.

Su cuerpo flexible y elegante exhala el perfume del sándalo; es recto y erguido como el árbol de Ciricha, y lustroso como el tallo del Mirabolano.

Su cutis liso, tierno, tiene el color del oro y chispea como el relámpago.

Su palabra es ambrosia. La abeja le sigue como á una flor de aromosa miel.

Su cabello sedoso, largo y rizado, negro como el ébano, forma delicioso marco á su rostro parecido al disco de la luna casi llena, y cae en trenzas de azabache sobre sus ricos hombres.

Su frente es pura; sus cejas, perfectamente arqueadas, parecen dos medias lunas; cuando ligera emoción las agita, llevan ventaja al arco de Kama.

Sus ojos, rasgados, son brillantes, dulces y tímidos como los de la gacela. Tan negras como la noche en el fondo de sus órbitas, sus pupilas chispean como estrellas en cielo obscuro. Sus pestañas, largas y sedosas, dan á su mirada fascinante dulzura.

Su nariz, parecida al capullo del sésamo, es recta y termina en graciosa curva.

Sus labios son rosados como capullo al abrirse, ó rojos como los frutos del bimba ó del coral.

Sus dientes, blancos como jazmin de Ara, brillan cual bruñido marfil; cuando sonríe aparecen cual sarta de perlas montadas en coral.

Su cuello satinado semeja una torre de oro macizo, y á él se unen sus hombros y sus brazos torneados como tallo de Manguey y terminados por dos manos delicadas, parecidas cada una á un ramo del Acoka.

## Crónica

La Comisión Provincial ha resuelto los recursos electorales de esta ciudad, declarando la incapacidad del concejal D. José Pastor Bartual por falta de residencia, y después de acordar que presentado un recurso no está en las facultades de un alcalde el darlo por retirado, aunque lo solicite el que lo presentó, resolvió que no procedía la incapacidad de D. José de Cid porque no se acompañaba prueba alguna que demostrara que el Sr. Cid tuviera el carácter de deudor como segundo contribuyente.

En el tren de mercancías acelerado 1.704 que, procedente de Tarragona, llega á Tortosa á las 21, la Compañía, en vista de la afluencia de viajeros, en vez de un coche de 3.<sup>a</sup> ha puesto dos, y van también llenos. Pero el material es asqueroso, sucio y desvencijado, y las ventanillas tienen algún cristal roto, con lo cual se exponen los viajeros á coger una pulmonía.

No podría la Compañía añadir un co-

che de segunda, donde podrían los viajeros ir con más decencia?

En la sesión del Ayuntamiento celebrada el jueves último, aprobada que fué el acta de la sesión anterior, se procedió al nombramiento de segundo teniente alcalde, resultando elegido por 12 votos don Juan Ribás, proclamándose definitivamente.

Entran en el salón de sesiones los 12 Concejales que faltaban.

Se pasa á votar el cargo de primer Síndico, obteniendo el Sr. Mestre 12 votos y el Sr. Ballezá 11 y una papeleta en blanco. Algún concejal pide que se haga nueva votación, por haberse equivocado un señor al entregar la papeleta; pero se está por el resultado de la elección y es proclamado definitivamente D. Juan Mestre.

En la elección del segundo Síndico se obtiene el siguiente resultado: Sr. Segarra, 12 votos; Sr. Ballezá, 1 voto y 11 papeletas en blanco; en su consecuencia se nombra definitivamente para dicho cargo á don Juan Segarra.

Acto seguido se votaron las Comisiones especiales, resultando elegidos para la del Matadero: los Sres. Ballezá y Homedes por 24 votos y los Sres. Mangrané y Bertomeu y Domingo (Marcelino) por sorteo, ya que obtuvieron 12 votos como los Sres. Ribás, Muñoz y de Ramón.

La Comisión del Matadero queda constituida por el Sr. Guarch que obtiene 24 votos y los Sres. Alguero, Franquet, de Cid y Ribás, nombrados por sorteo, por haber resultado empate.

La Comisión de Registro Fiscal la forman los Sres. Mestre, 24 votos y Sánchez, Piñana, Gamundi y Domingo (Manuel) por sorteo.

Se pasa á votación la admisión de la renuncia que de su cargo tiene presentada el concejal Sr. Oliveres, retirándose del salón el Sr. Franquet por razones de parentesco, y es admitida la renuncia por 12 votos contra 11.

## A. OLIVERES OCUJISTA

de los hospitales y escuelas de París

CALLE DE LA ROSA, 3

Ha sido nombrado magistrado de la Audiencia territorial de Barcelona nuestro distinguido amigo D. Nicolás Eduardo Lloret y Marco, que era presidente de la provincial de Granada y que fué magistrado de la Audiencia de lo criminal de esta ciudad, donde tiene muy buenos amigos y no escasas simpatías.

Dice nuestro apreciable colega *El Restaurador*:

«En Vinaroz se trata de preentar la candidatura del actual arzobispo de Granada Dr. Messeguer y Costa para representar en Cortes aquel distrito, de donde es hijo el ilustre prelado.»

Nos parece que se equivoca el colega católico. Los arzobispos pueden ser senadores por derecho propio, pero no diputados. El art. 12 de la Constitución previene que para ser diputado, después de la condición de español, se tenga a de seglar.

Ha fallecido en esta ciudad e conocido industrial y estimado amigo nuestro D. Tomás García, persona de inmejorables condiciones morales y muy estimado por cuantos le trataron y conocieron.

A su familia enviamos nuestro más sentido pésame.

Victima de una grave dolencia sufrida con verdadera resignación cristiana, ha fallecido esta tarde, á las tres media, la respetable señora D.<sup>a</sup> Carmeragonés,

## ACEITE DE HIGADO DE BACALAO GEVE CLASE VIRGEN EXTRA

El más abundante en principios activos, pues los bacalao de donde se extrae son seleccionados entre los que ofrecen mejores condiciones de nutrición.

Superior á todas las emulsiones, pues éstas solo contienen escasa cantidad de aceite, siendo el resto sustancias necesarias para emulsionarlo, de acción completamente inútil cuando no perjudicial.

Siendo el **ACEITE GEVE** obtenido por suave presión, está exento de residuos orgánicos á los que deben las clases comerciales su gusto y olor repugnantes.

El aceite de hígado de bacalao es uno de los más preciosos agentes con que cuenta la medicina, y la relación de sus magníficos efectos ocupa extensas páginas en los tratados de terapéutica.

Pero **debéis desconfiar del que se presenta en el comercio**, pues siendo el consumo superior á la producción, **la mayoría es falsificado**. Si queréis estar seguros de una pureza absoluta y perfecta elaboración, debéis exigir la marca **GEVE** con envase original, ya que está garantizado por el análisis de eminentes químicos, cuyos certificados acompañan los frascos.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

Depósito general: FARMACIA VERGÉS

TORTOSA



MARCA REGISTRADA

## Gran Hotel París-Continental Plaza de Prim REUS

Establecimiento completamente nuevo y de gran confort moderno.—Salón Restaurant.—Comedores particulares.—Cubiertos desde 2.50 ptas. en adelante.—Grandes y lujosas habitaciones para familias.—Baños, duchas, gran jardín, magnífica terraza.—Salón de lectura y de piano.—Servicio esmeradísimo.—Garaje para automóviles, intérprete y coche á todos los trenes.

Del mismo Hotel salen los automóviles para Cornudella y Montroig.

Teléfono núm. 76.

esposa amantísima de nuestro querido amigo D. José Vallés, conocido industrial y ex-concejal de este Ayuntamiento.

Tanto á este señor como á la demás familia, y en particular á sus hermanos políticos D. Enrique Nomen y D. Justo Esbri, queridos amigos nuestros, les trasmitimos nuestro más sentido pésame.

R. I. P.

El próximo lunes, á las cinco y media de la tarde, la Comisión de este partido de la Cruz Roja celebrará Junta general con objeto de cumplimentar el artículo 62 de su reglamento.

Por referirse á un querido amigo nuestro, copiamos lo siguiente que, desde Horta, escriben á nuestro apreciable colega *El Restaurador*:

«En la constitución del Ayuntamiento de esta villa, verificada el día primero del actual, fué reelegido Alcalde de la misma D. Tomás Terrats Vilaret, el cual desde primero de Enero de 1890, en que fué elegido por primera vez, viene desempeñando el mismo cargo, siendo sin duda alguna el decano de los Alcaldes españoles, pues durante 20 años consecutivos venga desempeñando cargo tan pesado como el de Alcalde de una población de 2.500 almas y en donde no siempre ha reinado la tranquilidad y paz octaviana que hoy reina en la misma, debido á los constantes desvelos y sacrificios de su Alcalde.

El Sr. Terrats, deseando testimoniar el afecto y gratitud que profesa á sus compañeros de Consistorio, invitó á pasar un día de campo á todas las Autoridades locales y á cuantos han ejercido el cargo de concejal en los 20 años de su Alcaldía; convite que tuvo lugar el día 8 del actual en el convento de esta villa. A las nueve, el Rdo. Sr. Cura Párroco D. Lorenzo Domenech celebró una misa votativa; seguidamente el vicario D. Salvador Campañals celebró otra en sufragio de los concejales difuntos que durante tambien la Alcaldía del Sr. Terrats desempeñaron sus cargos en este Ayuntamiento; á las once se celebró por el otro Sr. Vicario D. José Buj una misa cantada con toda solemnidad, adorándose la reliquia del Beato Salvador, y á las doce en punto se sirvió una suculenta comida de cincuenta y seis cubiertos, presidiendo la mesa la Corporación municipal en pleno, el Rdo. Párroco y Vicarios, los Sres. Juez municipal y Comandante del puesto de la Guardia civil, así como todos los ex-concejales que for-

maron parte de este Ayuntamiento desde el año 1890, á excepción de dos que no han podido asistir: el uno por enfermo y el otro por tener su residencia en Barcelona.

Actos como el que tuvo lugar demuestran la cultura de la población y el aprecio en que tienen á su veterano Alcalde Sr. Terrats, al cual todos sin distinción de matices, después de demostrarle su entrañable afecto, le ratificaron una vez más su incondicional adhesión.»

Capas, abrigos, panas, trajes para niños y para mecánicos y demás artículos, en la

## Gran Pañería y Sastrería Ibérica

La empresa del teatro Principal, con muy buen acuerdo, ha rebajado los precios de las localidades, por lo que es de suponer que las sesiones de hoy y mañana se verán favorecidas por muchísima concurrencia deseosa de admirar el artístico trabajo que realizan los Hermanos Prézmann's.

Las películas cinematográficas que se exhibirán son muy bellas é interesantes.

En el reconocimiento facultativo verificado ayer en el hospital militar de Barcelona fueron declarados inútiles para el servicio los siguientes individuos de tropa naturales de esta provincia:

Inútiles en definitiva.—Regimiento infantería de Almansa: Juan Matas Pedrol, de Montbrío.

Luchana.—Agustín Forés Montfort, de Tortosa

Debemos combatir y rechazar toda falsificación de cualquier naturaleza que sea, y con mayor motivo aquellas que puedan producirnos grandes perjuicios, como sucede en las de productos medicinales de los cuales esperamos la salud. Es preciso que no olvidemos que un remedio tan heroico y de efectos tan preciosos como el aceite hígado bacalao, se falsifica en gran escala, y que solo estaremos á salvo de las falsificaciones exigiendo la marca **GEVE**, ya que su pureza está garantizada por el análisis de eminentes químicos.

Según parece, el precio del aceite que estos días últimos había bajado bastante, vuelve á sostenerse, habiéndose pagado hoy aceite de Aragón á 20 pesetas el cantaró.

Definitivamente, parece que se ha descubierto el secreto de vivir y tener una eterna juventud. Este consiste en comer





# DOÑA CARMEN ARAGONÉS VALLS DE VALLÉS

Ha fallecido á las tres y media de la tarde de hoy DESPUÉS DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

R. I. P.

Su desconsolado esposo José Vallés Lleixá, madre política Dolores Lleixá y Royo, hermanos Manuel, Encarnación y Cinta; hermanos y hermanas políticos Justo Esbrí, Enrique Nomen, Carlos Vallés, Daniel Vallés, Dolores Vallés, Elvira Vilás y Teresina Bosch, sobrinos y demás familia,

al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les suplican la tengan presente en sus oraciones y se sirvan acudir mañana, á las tres y media de la tarde, á los claustros de la Catedral, con objeto de acompañar el cadáver á la última morada.

odas las noches el muy renombrado (puré) Sopa Paris, probado engendrador de vida que desarrolla á los niños, fortalece á los hombres, hermosa á las mujeres y conserva á los viejos.

De venta: en la Tupinamba.

Depósito general para toda España: J. Antonio Ribás y C.<sup>a</sup>, Mercaderes, 1, Tortosa.

En esta 4.<sup>a</sup> plana publicamos un anuncio acerca del «Anuario Riera» que recomendamos á nuestros abonados.

## AUDIENCIA PROVINCIAL

### Disparos

Se acusaba á dos jóvenes de la villa de Alcanar de que al anochecer del 7 de Febrero del año último, después de haber estado de merienda con otros amigos, se reunieron en una taberna del barrio marítimo de dicha población, en la que, previos unos vasos de vino que bebieron, cuestionaron y se hicieron mutuamente varios disparos de revólver sin producirse daño alguno.

Por el expresado hecho el Ministerio fiscal consideró á ambos jóvenes como autores, cada uno de ellos, de un delito de disparo de arma de fuego contra persona determinada, solicitando se les impusiera también á cada uno la pena de un año, ocho meses y 21 días de prisión correccional, accesorias y costas por mitad.

El letrado Sr. Munté, defensor de uno de los jóvenes, sostuvo que su patrocinado no hizo disparo alguno contra persona determinada, por lo que procedía la absolución del mismo; ó bien que caso de considerarle autor del delito calificado, era de estimar en favor de su defendido la atenuante circunstancia de embriaguez no habitual.

El letrado Sr. Morera, defensor de otro joven procesado, sostuvo que éste no había hecho disparo alguno, por lo que procedía también su absolución.

El juicio quedó concluso para sentencia.

Representaron á los procesados los procuradores Sres. Forn y Nicolau.

Se suspendió la vista de una causa por hurto, procedente del Juzgado de Tortosa, por no haber comparecido algunos testigos de importancia.

**Después de un mes postrado en cama con tifus, me recomendó el médico la Emulsión SCOTT. Con rapidez recobré las fuerzas.**

Escrito en 7 Marzo 1909, por D. Aquilino MANZANARES, Isabel la Católica 19, Madrid.

## La Emulsión SCOTT es la modelo

por su pureza, fuerza y fácil digestibilidad; la recomendada por los Srs. médicos con preferencia á las demás, para curar á las personas débiles porque dichos Srs. encuentran que la de SCOTT cura.

Cuando pidais la de SCOTT, no os permitáis aceptar otra que no sea de SCOTT — la modelo. ¿Queréis curaros? — La de SCOTT cura.

¿En qué se diferencia la Emulsión SCOTT legítima de todos sus imitaciones? En la legítima su acción curativa se halla dentro, en las imitaciones fuera.

**Ved que sea esta la marca que vaya en la envoltura.**

Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Marés, Calle de Valencia 333, Barcelona á cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo



## OBSERVATORIO DEL EBRO

Día 15 de Enero de 1910.

Temperatura máxima de ayer, 13°3'; tuvo lugar á las 14 h. 40 m. Mínima de esta madrugada, 6°9'.

El barómetro á las 14 de ayer marcaba 772'8 mm. y á las 7 de hoy 776'4 mm.

El viento reinante fué ayer de W. N. W. y durante la noche ha sido variable.

NOTA.—Ayer, despejado y tiempo algo desapacible á causa del viento fuerte y fresco.

Hoy amanece con cielo hermoso y tiempo tranquilo. Barómetros muy altos.

## Sección religiosa

El Santísimo Nombre de Jesús.—San Fulgencio, ob. y dr.

La misa y oficio divino son de San Fulgencio; rito doble, 2.<sup>a</sup> clase, color blanco.

Catedral.—Misa conventual, á las nueve y media. Por la tarde, á las cinco, rosario y novena á San Mauro.

—Parroquia del Sagrario.—Misas, á las cinco y media, seis y siete. La parroquial, á las ocho.

—Parroquia de San Blas.—Misas á las cinco y media, seis, siete, ocho, diez y media y once y media. La parroquial, con exposición y sermón, á las nueve. Por la tarde, á las dos, catecismo; á las tres, rosario, dominica de la Santísima Trinidad y plática doctrinal.

—Parroquia de Santiago.—Misa parroquial, con sermón, á las nueve. Por la tarde, á las dos, catecismo y rosario.

—Parroquia de San Vicente.—Misa parroquial, á las siete. Por la tarde, á las dos y media, catecismo. A las tres y media, función con plática.

—San Francisco.—Dominica, á las cuatro de la tarde.

—Seminario.—Cofradía del Santísimo. Por la mañana, á las ocho, exposición y misa; á las once, misa; y á las doce, reserva. Por la tarde, á las tres, exposición, y la función de reserva, á las cinco.

—Reparación.—Por la mañana, exposición, á las seis y media, y misa, á las ocho; á las once, misa, y á las once y media, reserva. Por la tarde, exposición, á las cuatro y media; meditación, á las cinco y media; rosario, á las seis, y á las seis y media, reserva.

—Dolores.—Comienza el Septenario de las Esclavas. Por la mañana, á las siete; por la tarde, á las cuatro y media, con sermón por el Dr. D. Luis Quixal.

## Correo de Madrid

### Adhesiones

El ministro de la Guerra, general Luque, sigue recibiendo muchísimos telegramas

mas y cartas aprobando la conducta observada ante el suceso del día, siendo no pocos los despachos llegados de las guarniciones de provincias en este sentido.

Entre ellos se cuenta el siguiente telegrama, expedido por los liberales bilbaínos al jefe del Gobierno:

«El Consejo del partido liberal de Vizcaya felicita al Gobierno y á su presidente por la energía empleada para evitar que propagandas malsanas desvien á nuestro ejército del camino de la disciplina y patriótica abnegación de que acaba de dar tan brillantes muestras.»

## ESPECTACULOS

### Teatro Principal

#### CINE-VARIETES

Grandes funciones para hoy y mañana

Acontecimiento artístico, colosal éxito, de los célebres excéntricos musicales.

### HERMANOS PRETZMANN'S

Reyes de la presentación, únicos en su género.

Éxito de los célebres acróbatas excéntricos.

### LOS FELITOS

ESTRENO de bellísimas películas procedentes de la casa Pathé Freres, de París.

NOTA Próximamente **El baile de los apaches**, el éxito del día.

## Préstamos

en grandes y pequeñas cantidades, en hipoteca, letra ó pagaré

Se colocan capitales á buen interés y con sólidas garantías.

Compra de créditos; Compra, venta y administración de fincas.

Dirigirse al Centro Hipotecario, Plaza de la Constitución, núm. 19, 2.<sup>o</sup>

## AVISO

Los señores propietarios que hayan de construir edificios ó reformarlos, no dejen de visitar antes el almacén para obras establecido en Tortosa en la calle de Moncada, núm. 35, y en él encontrarán todo lo concerniente al ramo de carpintería, y en hierros, balcones, rejas, columnas, baldosas, etcétera, en variedad de clases y medidas, á precios baratísimos.

### Verlo es creerlo!

Correspondencia y venta á José M. Pauli, Moncada, 35—TORTOSA.

Imp. de F. Biarnés, á cargo de Algueró-Baiges.



# SOCIEDAD ANÓNIMA AUTOMÓVIL

SERVICIO DE VIAJEROS POR AUTO-OMNIBUS

## desde Tortosa á Mora de Ebro y vice-versa

Próximamente, inauguración de la línea

## Tortosa á Alcañiz y vice-versa

con dos nuevos coches

Administración y Garaje, en Ferrerías




CONSULTANDO EL

# ANUARIO RIERA

SE REALIZAN BUENOS NEGOCIOS

NO DEBE FALTAR EN NINGÚN DESPACHO



**Remedio Universal para el Dolor de Caderas**

Para dolores en la región de los Riñones ó para Debilidad de Caderas, el emplastro deberá aplicarse según se vé en el grabado.

**Asista en obtener el de Allcock**

TENGA PRESENTE—Que los Emplastos de Allcock, se han vendido á millones durante mas de 60 años. Como todas las cosas buenas, han sido imitados; pero solamente en apariencia. Se garantiza que no contienen Belladona, Opio, ni veneno de ninguna especie.

FUNDADA 1752.

## Píldoras de Brandreth

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema. DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO. Agentes en España—J. Urachi & Cia., Barcelona.

## PAS PILLAS BONALD

CLOFO BORO SÓDICAS CON COCAINA

De eficacia comprobada por los Sres. Médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta. Tos, ronquera, dolor, inflamaciones picor, aftas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas perifericas, fetidez del aliento, etc. Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y en el extranjero.

### Acanthea virilis

Poliglicerofosfatada Bonald.—Medicamento antineurasténico y anti-diabético. Tonifica y nutre los nervios óseo, muscular y nervioso y lleva á la sangre elementos para enriquecer el glóbulo rojo.

Frasco de Acanthea granulada, 5 pesetas. Frasco del vino de Acanthea, 2 pesetas.

De venta en todas las farmacias y en la del autor, Núñez de Arce (antes Gorguera), 17, Madrid. En Barcelona, Gignás, 5.

### Elixir antibacilar BONALD

DE Thiocolcinamo-vanádico fosfoglicérico

Combate las enfermedades del pecho.

Tuberculosis incipiente, catarrós bronconeumónicos, laringo-faríngeos, infecciones gripales, palúdicas, etcétera, etc.

PRECIO DEL FRASCO, 5 pesetas

De venta en todas las farmacias y en la del autor, Núñez de Arce (antes Gorguera), 17, Madrid. En Barcelona, Gignás, 5.

## MADRES LA

### DENTICINA ANTONIO OLIVERES

Es la salvación y desarrollo de los Niños, les facilita el babeo (Baba), brotan fuertes dentaduras, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empaches y las indigestiones, mata las lombrices (Cuchs) aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

Depósitos exclusivos para la venta al por mayor: **Perez Martín Velasco & C.ª**, Alcalá, 7, Madrid. — **Factoría en Barcelona**: Notariado, 3 y 5.

Desconfiad de las imitaciones. Exigid por marca el NINO

### Ungüento Mestres

Específico seguro para la curación de toda clase de llagas, especialmente de las piernas, por crónicas é inveteradas que sean, como tambien excelente remedio para las úlceras herpéticas, grietas de los pezones, heridas, tumores fríos, granos, etc., etc.—Precios: 6, 12, 18 y 24 reales bote.

Depositaríos en Barcelona: D. Juan Viñadó, Monner Mauricio.

Rambla Cataluña, 36, droguería-farmacéutica, y en la farmacia de D. Pedro Casanovas, Avinyó, 32.

Dirección: Farmacia de D. Sebastián Mestres (provincia de Tarragona), Santa Bárbara.

El autor remitirá por correo y certificado á cualquier punto de España los botes que se le pidieren, anticipando 14, 26, 38 ó 50 sellos de á 15 céntimos de peseta cada uno.

Depósito en Tortosa: farmacia de D. Agustín.

# Tarjetas postales

Inmenso y variado surtido con vistas, paisajes, retratos de artistas, grupos interesantes, etc., etc.

Desde 5 céntimos hasta una peseta

Papelería de Biarnés, Ciudad y P. Franquet—TORTOSA